
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 14 – 18 ноября 2022 г. 

 

Парламент Карелии принял обращение, которое призвано помочь 

мобилизованным оформить отцовство 

Законодательное Собрание Республики Карелия   

 

        Депутаты Законодательного Собрания Карелии на заседании приняли 

обращение к вице-спикеру Госдумы Ирине Яровой и Министру юстиции РФ 

Константину Чуйченко, в котором предлагается внести изменения в 

Федеральный закон «Об актах гражданского состояния». 

        Сейчас возникают ситуации, когда военнослужащие, принимающие 

участие в специальной военной операции, не имеют возможности 

присутствовать в органах ЗАГС при подаче заявления на установления 

отцовства или, находясь в военных частях, нотариально заверить данные 

заявления. 

        Соответственно, органы ЗАГС заявления, заверенные командирами 

частей, принять не могут в силу Федерального закона «Об актах 

гражданского состояния». В обращении предложено внести изменения в 

статью 50 данного закона, чтобы приравнять заявления, заверенные 

командирами военных частей, к нотариально заверенной подписи. 

 

Кузбасс – лидер по росту доходов 

Законодательное Собрание Кемеровской области  
 

         В Парламенте Кузбасса состоялись публичные слушания по проекту 

областного бюджета на 2023 и плановый период 2024 и 2025 годов. 

«Серьезные вызовы – западные санкции и беспрецедентное давление на нашу 

страну, проведение специальной военной операции по защите жителей 

Донбасса – влияют на разные сферы нашей жизни, в том числе и на главный 

финансовый документ региона, отметил председатель Парламента Кузбасса 

Алексей Зеленин. – Ключевая задача бюджетов всех уровней – обеспечить 

условия для повышения качества жизни граждан. Независимо от 

геополитической обстановки, в приоритете – выполнение всех социальных 

обязательств». 

        По итогам 2021 года Кузбасс занял первое место по темпам роста 

доходов бюджета в Сибирском федеральном округе и четвертое место – 
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среди всех субъектов РФ, а также стал абсолютным лидером в стране по 

итогам восьми месяцев 2022 года.  

        В соответствии с законопроектом общий объем доходов бюджета на 

2023 год запланирован в размере 203,89 млрд рублей, на 2024 год – 205,93 

млрд рублей, на 2025 год – 182,15 млрд рублей. 

          В структуре программных расходов на 2023 год наибольшая доля (23%, 

или 56,92 млрд рублей) приходится на «Жилищно-коммунальный и 

дорожный комплекс, энергосбережение и повышение энергоэффективности 

Кузбасса», затем идут «Развитие системы образования Кузбасса» (21%, или 

51,56 млрд рублей), «Развитие здравоохранения Кузбасса» (16%, или 38,42 

млрд рублей), «Социальная поддержка населения Кузбасса» (12%, или 29,78 

млрд рублей), «Жилищная и социальная инфраструктура Кузбасса» (10%, 

или 25 млрд рублей) и другие программы. 

 

Развитию гражданского общества в Архангельской области уделяется 

повышенное внимание 

Архангельское областное Собрание депутатов  

 

         В регионе увеличилось финансирование некоммерческого сектора, 

параллельно развиваются и совершенствуются законодательные механизмы 

поддержки различных общественных инициатив. Результаты совместной 

работы по поддержке гражданской активности, которых удалось достичь 

исполнительной и законодательной власти за последние пять лет, обсудили 

на сессии областного Собрания в рамках правительственного часа. 

        Система институтов гражданского общества в Поморье складывалась на 

протяжении последних двух десятилетий. Сейчас в нее входят институты 

общественного контроля, защиты прав граждан, поддержки и развития 

гражданского общества, а также различные некоммерческие объединения – 

от общественно-государственных организаций до инициативных групп. 

        Среди них самую большую долю составляют социально 

ориентированные некоммерческие организации. Сейчас в Архангельской 

области насчитывается 1267 социально значимых НКО. 

        Активный рост некоммерческого сектора объясняется, в том числе, 

государственной финансовой поддержкой. Единым оператором грантов для 

социально ориентированных НКО стал созданный в 2021 году 

Губернаторский центр «Вместе мы сильнее». 

        Архангельская область также находится в числе лидеров по развитию 

территориального общественного самоуправления. Сегодня в регионе 

создано почти 1200 ТОСов. Благодаря постоянному вниманию депутатского 

корпуса к движению ТОС, его поддержка с 2018 года увеличилась почти в 

четыре раза – с 17,5 до 65 миллионов рублей. В первую очередь, это связано 

с внедрением механизмов инициативного бюджетирования.  
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         Всего на поддержку институтов гражданского общества в 

Архангельской области в 2022 году направлено порядка 185 миллионов 

рублей из средств областного бюджета. 

 

В Нижегородской области разработают стратегию развития 

агропромышленного комплекса 

Законодательное Собрание Нижегородской области  

 

          Состоялось заседание комитета Законодательного Собрания 

Нижегородской области по агропромышленному комплексу и развитию 

сельских территорий. Председатель комитета по АПК Игорь Тюрин сообщил 

о создании рабочей группы по подготовке стратегии развития 

агропромышленного комплекса, куда войдут представители профильного 

комитета и руководители регионального минсельхоза. Рабочая группа будет 

систематизировать поступающие предложения от предприятий 

Нижегородской области.  

        Свои идеи по формированию стратегии уже высказали восемь 

сельскохозяйственных предприятий и государственных учреждений. Были 

высказаны предложения по массовому созданию агроклассов в регионе, 

активному введению в оборот неиспользуемых земель и необходимости 

предусмотреть отдельную программу для поддержки сельхозпредприятий 

северных районов области.  

         «Все предложения, которые уже поступают от предприятий, 

обязательно лягут в основу стратегии. До конца года мы намерены 

сформировать рабочий документ, где всѐ это будет отражено. Параллельно 

также направляем все идеи в минсельхоз России», – отметил Игорь Тюрин.  

 

В Белгородской области планируют ввести инвестиционный налоговый 

вычет по налогу на прибыль для организаций в сфере телекома 

Белгородская областная Дума   

          

         Законопроект «О применении на территории Белгородской области 

инвестиционного налогового вычета по налогу на прибыль организаций» 

обсудили депутаты на совместном заседании комитетов по строительству, 

жилищно-коммунальному хозяйству и транспорту и по экономике и 

торговле.  

        Предусматривается, что применять инвестиционный налоговый вычет 

по налогу на прибыль смогут организации, осуществляющие деятельность в 

сфере телекоммуникаций. Им планируют вернуть часть налога на прибыль.  
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        Принимая во внимание действующие ограничения на поставки 

импортного оборудования, прогнозируется снижение уровня 

капиталовложений телекоммуникационных компаний и, как следствие, 

сокращение налоговой базы по налогу на прибыль этих компаний. Принятие 

закона позволит организациям уменьшить налог на прибыль за счѐт 

осуществления расходов на приобретение или сооружение основных средств 

(кроме зданий, сооружений, передаточных устройств), а также затрат на их 

реконструкцию, модернизацию, достройку или дооборудование.  

         По мнению разработчиков законопроекта, введение вычета поможет 

сохранить качество связи в регионе в условиях негативного влияния 

санкционного режима и ограничений на поставку телекоммуникационного 

оборудования. А также позволит обеспечить приоритетные инвестиции в 

рамках программы устранения цифрового неравенства, покрытия 

федеральных автомобильных дорог сетями связи стандарта LTE и других 

инициатив.  

          Депутаты рекомендовали областной Думе принять законопроект «О 

применении на территории Белгородской области инвестиционного 

налогового вычета по налогу на прибыль организаций» в первом чтении и 

принять закон области.  

         В случае принятия закон будет распространяться на правоотношения, 

возникшие с 1 января 2022 года, и действовать по 31 декабря 2027 года 

включительно.  

Пониженные ставки для бизнеса будут действовать три года 

                                                                      Законодательное Собрание Кировской области  

         Депутаты комитета по бюджету обсудили законопроекты, которые 

вводят на 2023 – 2025 годы налоговые льготы для организаций и 

предпринимателей. Так, сохраняется пониженная ставка по налогу на 

имущество организаций на период до 2026 года. Это касается юридических 

лиц, которые зарегистрированы в Кировской области и платят налог с 

коммерческой недвижимости (торгово-офисных объектов) по кадастровой 

стоимости.  

        Сейчас ставка по налогу на имущество организаций для этой категории 

составляет 1,5%, однако со следующего года она должна была повыситься до 

2% – это верхний предел ставки в соответствии с Налоговым кодексом. 

Предлагается изменять налоговую ставку поэтапно: в 2023 году – 1,5%; в 

2024 году – 1,6%; в 2025 году – 1,7%; в 2026 году и в последующие – 2%.  
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         Предусматривается условие для применения пониженных ставок. 

Налогоплательщик должен сохранять адрес места нахождения на территории 

Кировской области в течение всего налогового периода (календарного года).  

          Второй законопроект касается упрощенной системы налогообложения 

(УСН) и вводит на ближайшие три года льготные ставки для отдельных 

категорий. Кроме того, налоговая льгота распространится на бизнес, 

работающий в сфере обрабатывающих производств.  

         В зависимости от сферы деятельности льготные ставки могут составить 

1% и 3% с доходов, 5% и 7,5% по объекту «доходы минус расходы». Чтобы 

получить льготу, помимо соответствия виду деятельности, отдельным 

налогоплательщикам нужно будет выполнить условия по количеству 

сотрудников и размеру их заработной платы (не менее двух или трех МРОТ).  

        Еще предлагается поэтапно изменять критерий по размеру заработной 

платы для налогоплательщиков, которые ранее использовали ЕНВД, чтобы 

они могли применять минимальные ставки в 1% и 5%. В следующем году 

размер зарплаты на одного работника должен будет составить 1,75 МРОТ, в 

2024 году – 2 МРОТ, в 2025 году – 2,5 МРОТ.  

         Члены комитета рекомендовали принять закон на пленарном заседании 

в двух чтениях с учетом одобренных поправок, сообщил председатель 

бюджетного комитета Сергей Чурин.  

 

На Среднем Урале средства областного материнского капитала 

разрешили расходовать на оплату образовательных услуг 

индивидуальных предпринимателей 

Законодательное Собрание Свердловской области  

 

        На состоявшемся под председательством Людмилы Бабушкиной 

заседании Законодательного Собрания Свердловской области принят закон 

«О внесении изменений в статью 6 Закона Свердловской области «Об 

областном материнском (семейном) капитале». 

        «Речь идет о расширении вариантов использования средств 

материнского капитала на оплату образовательных услуг,– 

прокомментировала один из авторов этой законодательной инициативы, 

председатель Законодательного Собрания Людмила Бабушкина. – В 

настоящее время за счет семейного капитала можно покрывать расходы на 

услуги образовательных организаций (государственных, муниципальных или 

частных), для которых этот вид деятельности является основным. 

        Однако в настоящее время существует широкий спектр иных вариантов 

для обучения детей. Поэтому депутаты подготовили пакет изменений, 
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предусматривающий, что средства материнского капитала можно будет 

направлять на оплату услуг организаций, которые на основании лицензии 

осуществляют на территории Свердловской области образовательную 

деятельность в качестве дополнительного вида услуг (помимо основной 

специализации). Также за счет средств семейного капитала можно будет 

платить за обучение детей у индивидуальных предпринимателей, имеющих 

лицензию на осуществление образовательной деятельности». 

 

Профильный комитет парламента подготовил новый законопроект  

Законодательное Собрание Омской области  

 

         На заседании комитета по образованию, науке, культуре и молодежной 

политике рассмотрен проект нового регионального закона "О 

нематериальном этнокультурном достоянии и народных художественных 

промыслах в Омской области". 

        По словам разработчиков, документ устанавливает правовые отношения, 

связанные с объектами нематериального этнокультурного достояния и 

развитием народных художественных промыслов в Омской области. Проект 

закона объединяет нормы правового регулирования общественных 

отношений в сферах выявления, изучения, использования, актуализации, 

сохранения и популяризации объектов нематериального этнокультурного 

достояния Российской Федерации на территории Омской области и 

сохранения, возрождения и развития народных художественных промыслов в 

Омской области.  

          Комитет рекомендовал Законодательному Собранию принять 

законопроект к рассмотрению. 

 

Мособлдума провела общественные обсуждения законопроекта об 

обязательной регистрации домашних животных 

Московская областная Дума  

 

          Мероприятие в формате общественных обсуждений состоялось в 

Мособлдуме впервые. Председатель комитета по аграрной политике и 

потребительскому рынку Сергей Керселян напомнил, что проект закона был 

принят Мособлдумой во втором чтении в сентябре этого года. 

        Законопроект рамочный, в дальнейшем предусмотрено принятие 

подзаконных актов.  В данных актах  будет подробнее прописано, как именно 

будет осуществляться регистрация – чипом, татуировкой, биркой или иными 
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способами, а также будет указан перечень животных для обязательной 

регистрации. 

        Принятие закона позволит узнать, сколько на территории области 

насчитывается домашних животных. Закон позволит находить потерявшихся 

животных и снизить численность безнадзорных. На сегодня в регионе есть 

база собак, порядка 315 тыс. животных,  которые прошли вакцинацию против 

бешенства. Часть из них имеют чипы. В следующем году планируется 

создать базу для собак и кошек, которые пройдут чипирование и вакцинацию 

против бешенства. В дальнейшем эту базу планируется объединить с базой 

Москвы. 

         Приюты часто сталкиваются с тем, что в них подбрасывают животных. 

Полиция с данными случаями не работает, поскольку невозможно доказать, 

кто является владельцем животного. Регистрация даст возможность 

регулировать такие ситуации. Также необходима и стерилизация животных. 

Все высказанные предложения участников будут учтены при дальнейшей 

работе над документом. По итогам общественных обсуждений было принято 

решение поддержать проект закона. 

 

На совещании в облдуме обсудили работу муниципалитетов с вузами 

по целевикам 

Саратовская областная Дума  

 

         Председатель комитета по образованию и культуре Александр Блатман 

в начале мероприятия напомнил, что тема целевого обучения находится 

на постоянном контроле депутатов регпарламента. Он напомнил, что задачу 

решения кадрового дефицита с помощью целевиков поставил спикер 

Государственной Думы Вячеслав Володин. 

        В этом году вузам выделено 1600 целевых мест, квоты заполнены 

на 52 процента. Больше всего целевиков поступают на медицинские 

специальности, наименьшей популярностью пользуются технические 

и аграрные направления. Произошел определенный перелом 

по педагогическим специальностям, квота выбирается на 70 процентов. 

        Многие районы, которые испытывают потребность в специалистах, 

всячески поддерживают целевиков: помогают им с оплатой проезда или 

назначают стипендии. Причем делают это часто отдаленные, не самые 

финансово благополучные, районы.  

         Депутаты поблагодарили представителей вузов за проделанную работу 

и подчеркнули, что эта деятельность должна быть продолжена – многие 

отрасли нуждаются в специалистах. В районах особенно требуются врачи 
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и учителя. А работать с территориями, анализировать потребность в кадрах, 

взаимодействовать с работодателями – задача депутатов. И эта работа будет 

продолжена.  

 

В регионе разрабатывается новая наградная система 

Волгоградская областная Дума   

 

         Концепцию проекта нового закона «О наградах Волгоградской области» 

обсуждали депутаты регпарламента, члены совета Общественной палаты 

региона и бюро областной ветеранской организации. Обмен мнениями по 

вопросам совершенствования региональной наградной системы проходил на 

площадке областной Думы.  

        Предваряя обсуждение, спикер регионального парламента, председатель 

областного совета ветеранов Александр Блошкин отметил: «Наградная 

система, действующая в Волгоградской области сейчас, во многом не 

соответствует духу времени. Не случайно, было много обращений по 

различным наградам и к губернатору, и к депутатскому корпусу. Глава 

региона поручил подготовить проект усовершенствованной системы наград с 

учетом мнений и при участии общественности. Планируем, что после 

широкого обсуждения, необходимых изменений и дополнений, в декабре 

законопроект можно будет внести на рассмотрение областной Думы с тем, 

чтобы с 1 января 2024 года новая наградная система Волгоградской области 

начала работать».  

         Основная цель – выстроить эффективный механизм достойного 

поощрения граждан и организаций, добившихся весомых общественно 

значимых достижений и внесших особый вклад в развитие региона.  

         В результате на суд общественности была представлена модель 

многоступенчатой наградной системы. На вершине этой «пирамиды» 

находится высшая региональная награда – звание «Почетный гражданин 

Волгоградской области», а далее – ордена и медали Волгоградской области, 

почетные знаки губернатора и регионального парламента, областные 

почетные звания по различным отраслям и сферам деятельности, почетные 

грамоты главы региона и областной Думы.  

        В проекте нового закона предлагается расширить перечень 

региональных наград. При этом дизайн новых орденов, медалей и нагрудных 

знаков разработан на высоком художественном уровне и в полном 

соответствии с правилами геральдики. В том числе – памятный знак «80 лет 

Победы в Сталинградской битве».  
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1 декабря предлагается сделать Днем работника промышленности 

Республики Башкортостан 

Государственное Собрание Республики Башкортостан 

 

         Комитет по государственному строительству, правопорядку и судебным 

вопросам поддержал проект закона «Об установлении профессионального 

праздника Республики Башкортостан – Дня работника промышленности 

Республики Башкортостан».  

         – В соответствии с концепцией законопроекта этот день будет посвящен 

подведению итогов работы промышленных предприятий республики, 

чествованию и награждению отличившихся работников, а также обсуждению 

насущных проблем и выработке предложений по их преодолению, – 

прокомментировал Председатель Государственного Собрания Константин 

Толкачев.  

         Отмечать новый профессиональный праздник предлагается 1 декабря – 

в день принятия стратегически значимого закона.  

         – 1 декабря 2015 года был принят Закон Республики Башкортостан «О 

промышленной политике в Республике Башкортостан», – сказал Константин 

Толкачев. – Сегодня мы можем констатировать правильную расстановку 

приоритетов и направлений развития промышленности в республике. 

Башкортостан занял первое место в рейтинге эффективности реализации 

промышленной политики в субъектах Российской Федерации. А Фонд 

развития промышленности Республики Башкортостан входит в число 

лидеров среди подобных региональных фондов России.  

         Аналогичный региональный праздник есть в целом ряде субъектов 

Российской Федерации, в том числе в Москве, Кировской и Ульяновской 

областях.  
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